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武汉市第十五届人民代表大会
第五次会议议程

（2025年1月7日武汉市第十五届人民代表大会

第五次会议预备会议通过）

一、审议武汉市人民政府工作报告
二、审查武汉市 2024 年国民经济和社会发展计划执行情况与

2025年国民经济和社会发展计划草案的报告、2025年国民经济和社
会发展计划草案

三、审查武汉市2024年全市和市本级预算执行情况与2025年全
市和市本级预算草案的报告、2025年全市和市本级预算草案

四、审议武汉市人民代表大会常务委员会工作报告
五、审议武汉市中级人民法院工作报告
六、审议武汉市人民检察院工作报告
七、选举
八、票决武汉市2025年民生实事项目

武汉市第十五届人民代表大会
第五次会议主席团和秘书长名单

（2025年1月7日武汉市第十五届人民代表大会

第五次会议预备会议通过）

主席团（78人，按姓名笔画排列）
上官莉娜（女） 王 芳（女） 王 波（女） 王继德
毛 卉（女） 叶文静（女） 叶昌金 皮惠兰（女）
朱库成 任伟中 刘子清 刘长云
刘成奎 严中兴 苏海峰 李珂静（女）
李 锐 李 蕾（女） 杨 玲（女） 杨相卫
杨 智 肖 扬 吴 琳（女） 吴朝安
何建文（女） 何建新 余从斌 余志成
余 松 邹 薇（女） 应志刚 沈 悦
张卫红 张卫国 张 红 张贵达
张俊勇 张晓东 张海涛 张 斐
陈光勇 陈光菊（女） 陈 斌 林文书
易金莲（女） 罗 平（女） 金和平 周 耕
孟祥伟 赵学龙 胡太荣 胡 丹（女）
胡立山 胡树华 胡勇政 胡 捷
段晓明 姚 彬 袁 野 钱忠东
徐卫林 徐 飞 徐 丽（女） 徐 辉
郭元强 郭海明 黄汉桥 梅 林
彭 涛 彭 鹏 董骏武 程春生
曾 晟 谭刚毅 樊志宏 戴丰善
魏怡平（女） 魏 静（女）

大会秘书长
陈光菊（女）

武汉市第十五届人民代表大会
第五次会议主席团常务主席名单

（2025年1月7日武汉市第十五届人民代表大会

第五次会议主席团第一次会议推定）

（共7人）

郭元强 胡立山 杨 玲（女） 陈光菊（女） 胡树华
朱库成 张海涛
召集人：郭元强

武汉市第十五届人民代表大会
第五次会议副秘书长名单

（2025年1月7日武汉市第十五届人民代表大会

第五次会议主席团第一次会议决定）

（共13人）

张海涛 殷玉梅（女） 毛 卉（女） 黄汉桥 张卫红
徐 飞 陈 斌 王昌平 孙志军 叶昌金
何建新 李新军 蒋德群

两会直播间

■长江日报记者余睿 杨荣峰
刘克取 秦璟

1月7日，市人大代表纷纷来到武汉市
第十五届人民代表大会第五次会议驻地报
到，围绕履职作为与期待接受了长江日报
记者的采访。

“小区去年加装6部电梯，今年继续推
进”“让沉睡的历史活起来、火起来”“低空
经济大有可为，应持续大力发展”……代表
们话语平实，紧盯民生改善，心系文化传
承，建言转型发展，对武汉未来发展满怀期
待。

紧盯民生改善
“小区去年加装6部电梯，

今年继续推进”

报到现场，市人大代表、武昌区水果湖
街道东亭社区党委书记王学丽最关心的是
群众的获得感。

从事社区工作十余年，王学丽把群众
的操心事、烦心事挂在心上。东亭小区是
一个老旧小区，老人上下楼不便，加装电梯
是王学丽关注的重点。2024年，东亭小区
已顺利加装了6部电梯，群众反响很好。

“今年，我希望能够在此基础上，继续
推动老旧小区加装电梯的工作，让更多的
老年人享受便捷的生活。”王学丽代表表
示。

市人大代表、稳健医疗集团研发副总
裁纪华则建议，武汉出台医工转化支持政
策，降低医疗设备费用，减少医疗设备采购
成本。

“医工”指将医学科学和工程技术相结
合，利用工程技术手段解决医学领域中的
问题，并将研究成果转化为实际应用的过
程。

“近些年，武汉市的医工转化环境越来
越好。”纪华代表说，近年来，武汉市的医疗

机构、医疗主管部门，对医工领域的科技成
果转化有很高的积极性。推进医工转化，
可以有效降低医疗设备的采购成本。例
如，一件无铅高能射线防护服，国产替代之
后的价格比进口价格降低了三成，这对于
减轻群众医疗负担能起到很大帮助。

市人大代表、湖北省武昌实验中学校
长汪拥军今年将目光聚焦学生群体的健康
成长。

汪拥军代表介绍，湖北省武昌实验中
学周边红色资源丰富，毗邻红巷、毛泽东同
志旧居、中央农民运动讲习所旧址等红色
场所。在日常教学中，学校会带领学生参
观红色景点，利用红色资源讲好思政课。

“学生尤其是高中生的体育和实践教
育至关重要，这不仅关乎学生们的身体健
康，更关乎他们的心理健康。在实践教育
中，我们还需要加强爱国教育，加强文化自
信。”汪拥军代表说。

心系文化传承

“让沉睡的历史活起来、火起来”

“抢占数字文旅关键赛道，让沉睡的历
史活起来、火起来，提升城市的文化软实
力。”1月7日上午，市人大代表、武汉微梦
文化科技有限公司总经理张培文带着对武
汉市数字文旅未来的深思与憧憬，来到驻
地报到。

张培文在数字文化科技行业深耕多
年，对文旅产业的转型升级有着独到的见
解。去年，他曾建议升级打造汉口历史风
貌区，提升卫生间、红绿灯、绿化景观等基
础配套设施，如今蔡锷路、黎黄陂路街区已
有了很大变化，成为市民游客青睐的打卡
地。

张培文代表建议，应积极推进数字景
区建设，加强5G网络、智能物联等数字文
旅基础设施的铺设，确保 3A 级以上旅游
景区能够实现智能导览、电子讲解、云旅

游等功能的全面覆盖。此外，应利用汉口
历史风貌区丰富的文物资源，打造数字博
物馆、数字展览馆等新型文化空间，让沉
睡的历史文物“复活”，让历史场景“重
现”。“不仅能够吸引游客参观体验，还能
有效传承和弘扬历史文化，提升城市的文
化软实力。”

“中医药承载着东方独特的医学智
慧。发扬中医药文化，不仅是传承中华文
明的重要举措，更是提升国民健康水平、
推动健康中国建设的有效途径。”市人大
代表、湖北中医药大学教授吴丰华说。

吴丰华长期研究并关注中医药领
域。去年两会，她建议让口袋花园成为传
统中医药文化“展示园”，不久后就成了现
实。据悉，在市园林和林业局的积极响应
和推动下，武汉市部分旅游景点加种了佩
兰、丁香等芳香类中草药，这些植物不仅
美化了环境、净化了空气，还生动展示了
中医药文化。

吴丰华代表表示，目前全国已有中医
药类博物馆83家，武汉市在这一领域仍有
较大的发展空间。为此，她呼吁武汉市推
进中医药博物馆体系建设，为人民群众呈
现更多的中医药文化“大餐”，为中医药文
化建设增光添彩。

建言转型发展
“低空经济大有可为，应持续

大力发展”

报到现场，市人大代表、湖北佐尔美服
饰有限公司总经理付志琦向记者分享了自
己 2 个月前收到的一条喜讯：2023 年市两
会上，他提出的《关于解决范湖立交匝道拥
堵的建议》得以实现。2024年11月9日，武
汉市主城区骨架路网优化工程——范湖立
交下桥匝道正式通车，该工程使得宝丰路
高架由南向北范湖立交交通拥堵情况得以
缓解。

“代表建议得到重视、采纳和落实，这
对我的履职是极大的鼓舞和促进。”付志琦
代表坦言，这次参会，自己的准备更加充
分，劲头也更足。

“低空经济大有可为，武汉应持续大力
发展！”今年，付志琦围绕低空经济和民营
经济发展提出了两条建议案。他认为，作
为新质生产力的代表，低空经济具有辐射
面广、产业链条强、应用场景丰富等特点。
我市应夯实低空经济基础设施建设；增强
低空科技创新引领；推进低空经济市场化、
商业化应用。

“去年，通过考察和调研，我持续推动
了数字经济立法相关的实践。”市人大代
表、阿里巴巴（湖北）有限公司战略发展部
总经理李鸣介绍，自己今年将会重点推动
人工智能大模型的应用，助力城市结合自
身的产业优势，在新一轮的信息技术科技
革命中，提前做好产业卡位。

“武汉应更好地完善产业引导政策，持
续推动人工智能大模型等新兴产业发展。”
李鸣代表说。

“我带来的建议是大力推进智慧农业
发展，赋能农业社会化服务建设，让智慧农
业能够帮助更多小农户、家庭农场、合作社
等，让他们跑上智慧农业的快车道。”市人
大代表、武汉永旺智慧农场理事长胡丹是
黄陂区最早一批返乡创业的新农人，在农
业领域扎根17年。

胡丹代表说，当前智慧农业发展迅速，
但是投入比较大，很多小农户、家庭农场、
合作社没有足够的资金用于购买智慧农业
硬件、软件以及操作技术。

2024年，胡丹一直致力于智慧农场搭
建等工作，成立农业社会化服务组织，为
小农户、家庭农场、合作社提供农资、农
机、农技的全套服务。今年，她希望能进
一步整合资源，开展跨区域的智慧农业服
务，像送外卖一样把智慧农业服务送到小
农户、家庭农场、合作社的田间地头，实现
共同富裕。

市人大代表报到，肩挑履职责任满怀发展期待

年初提建议当年就实现，这次劲头更足了

市人大代表任媛建议：

建设“骑手友好”型小区
让外卖快递员进出“一码畅行”
长江日报讯（记者杨荣峰）“建设‘骑手友好’型小区，解决快递

员、外卖配送员‘小区进门难’等问题。”1月7日，市人大代表、盒马
（中国）有限公司公共事务总经理任媛来到武汉市第十五届人民代表
大会第五次会议驻地报到，她建议，开展“骑手友好”型小区建设试点
工作，并逐步在全市范围内推广。

任媛代表说，近年来，外卖配送小哥和小区物业保安产生矛盾的
事件时有发生。究其原因，是外卖快递配送的要求与小区规约之间
调和难度比较大——如果外卖、快递无法按要求送到家门口，配送员
将面临业主投诉和平台处罚；如果外卖员选择将订单物品送到家门
口，保安则可能会因违反小区管理规约而受到业主投诉或上级指责。

“开发建设‘骑手码’，让快递外卖员通过移动端人脸实名认证、扫
描小区场所码进出小区。”任媛代表说，建设“骑手友好”型小区，首先
要实现“进出友好”，破解进门难、停车难问题。可以开发建设“骑手
码”，扫码进小区，小区物业实时查看、记录配送人员信息等功能，保障
进小区“一码畅行”。平台企业根据骑手个人表现记录优化“文明送
餐”管理，物业小区通过通行记录和在线评价强化小区内部人员管理。

任媛代表说，开发建设“骑手码”是建设“骑手友好”型小区中的
一个环节。她建议围绕“小区进出友好、标识指引友好、骑手关爱友
好、人际关系友好”四个方面，试点建设“骑手友好”型小区，并逐步在
全市范围内推广。

1月7日，参加武汉市第十五届人民代表大会第五次会议的市人大代表到驻地报到。 长江日报记者胡冬冬 摄
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社会主义核心价值观

长江日报公益广告

讲文明 树新风

长江日报讯（记者汪文汉）1 月 7 日下
午，市政协委员杨春和院士做客长江日报

“两会直播间”时，谈论的话题仍是氢能。这
是他连续三年在武汉两会期间为加快发展
氢能鼓与呼。

作为岩石力学专家，中国科学院武汉岩
土力学研究所研究员杨春和于2019年当选
中国工程院院士。

2023 年，杨春和院士在做客长江日报
“两会直播间”时提出，加快推进湖北武汉发
展氢能产业；2024 年，他在长江日报“两会
直播间”介绍，武汉氢能项目已经有了一些
基础，将有成果落地。1月7日，他在长江日
报“两会直播间”透露，氢能项目去年已经在
湖北大冶开工建设，今年将在武汉市青山区
落地氢能示范项目。

2024年12月，中国科学院武汉岩土力
学研究所联合中冶武勘工程技术有限公司
在大冶开工建设岩洞氢储能系统项目，这是

全国首个开展岩穴储氢技术科研攻关项
目。杨春和委员介绍：“今年大冶岩洞氢储
能系统将正式投产，正式储氢。”

杨春和委员还介绍，在武汉市的大力支
持下，中国科学院武汉岩土力学研究所将在
武汉市青山区建设分布式储氢能的示范项
目，目前合同已经签订，今年进入实施阶段。

氢能是指氢作为能量载体进行化学反
应释放出的能源。氢能因零排放、能源效率
高等特性，被视为“终极能源”之一，在交通
运输领域应用前景广阔。

自今年 1 月 1 日起施行的《中华人民
共和国能源法》，把氢能与天然气、核能、
生物质能、地热能、海洋能、电力、热力等
一起列为能源，同时明确规定：“国家积极
有序推进氢能开发利用，促进氢能产业高
质量发展。”

杨春和委员说，《中华人民共和国能源
法》首次将氢能写进国家法律，明确了氢的
能源属性，同时明确了绿氢的法律地位。目
前，氢能已经深入人心，发展氢能迎来了千
载难逢的机会。

杨春和委员连续三年建言武汉氢能发展

今年将在汉建设氢能示范项目

杨春和委员做客长江日报“两会直播间”。 长江日报记者史伟 摄


